

BOLIVIA - Evo Morales Anuncia el Inicio de una Nueva Era Nacionalista (por Bolpress)

Martes 2 de mayo de 2006, puesto en línea por [Manuela Garza Ascencio](#)

***Bolpress** - "Esto es todavía el comienzo. A fines de mayo haremos acuerdo para industrializar los recursos energéticos. (...) Si estamos empezando a nacionalizar hidrocarburos, mañana pasado será minería, los recursos forestales y todos los recursos naturales", prometió Morales. Por otro lado, el Presidente pidió un "poquito" de paciencia y anunció que su gobierno prepara un paquete de decretos para recuperar la tierra.*

En los primeros tres meses del gobierno, el Presidente trabajó con su equipo para regalar la nacionalización de los hidrocarburos a los trabajadores en su día y un decreto que pone fin a la Ley de Capitalización que hace 10 años privatizó la industria energética.

Bienvenidas las empresas extranjeras que se subordinen a la Constitución y a las leyes. Las empresas que invirtieron tienen derecho a recuperar su inversión; antes nos daban 18% y ahora es todo lo contrario. "Si no aceptan eso mejor que se vayan", advirtió Morales.

El Jefe de Estado agradeció a las Fuerzas Armadas y a la Policía, que se sumaron al proceso de cambio y que demostraron estar bien preparados para tomar el control de los pozos petroleros en toda Bolivia.

El gobierno prevé que algunas empresas transnacionales tratarán de conspirar contra el cambio, como lo hace desde Puerto Suárez una empresa brasileña "chuta" que intentó dividir a los bolivianos para explotar los recursos de hierro del Mutún utilizando carbón vegetal. "Con este tipo de empresas no hay ninguna negociación. Les digo a los dirigentes (de Puerto Suárez) que no sean instrumento de una ilegalidad. No puedo creer que algunas autoridades y dirigentes estén al servicio de empresas que no respetan las leyes bolivianas", reclamó Morales.

Se reactiva la corriente nacionalista del siglo pasado

El gobierno del MAS intenta convertirse en el heredero directo de anteriores administraciones nacionalistas militares que expropiaron la industria energética en Bolivia como los de David Toro, Germán Busch y Alfredo Ovando. Recuperando el legado de intelectuales como Sergio Almaraz, René Zavaleta y Marcelo Quiroga Santa Cruz, Morales Ayma anunció hoy desde el Campo San Alberto, en la localidad de Caraparí, que "los hidrocarburos vuelven a ser de todos los bolivianos".

El 13 de marzo de 1937, el presidente David Toro, mediante Resolución Suprema, declaró la caducidad de las concesiones petrolíferas de la Standard Oil y la reversión de todos sus bienes al Estado. Esta empresa había proporcionado carburantes al ejército paraguayo durante la Guerra del Chaco.

Casi dos décadas después, en mayo de 1956 el "nacionalista" MNR, con el argumento de que YPF no tenía los recursos económicos ni técnicos suficientes, entregó los campos más importantes a la Gulf Oil Company. Intelectuales nacionalistas como Sergio Almaraz, René Zavaleta, Marcelo Quiroga Santa Cruz y el periodista y hoy ministro de Hidrocarburos Andrés Soliz Rada influenciaron en sectores militares de la misma tendencia para que en 1970 proceda a la segunda recuperación de los hidrocarburos. Eso ocurrió en el gobierno de Alfredo Ovando Candia. El decreto de nacionalización fue suscrito por el entonces ministro de Minas e Hidrocarburos Quiroga Santa Cruz.

En la década del 90, el neoliberalismo redujo a YPF a una condición "residual" y en octubre de 2003 el representante de la derecha más recalcitrante, Gonzalo Sánchez de Lozada, pagó con el escarnio popular

el haber enajenado las riquezas hidrocarburíferas.

Ahora el gobierno del MAS se jacta de haber concretado la primera nacionalización de los hidrocarburos del Siglo 21 en el mundo con la ocupación militar de los campos petroleros y las refinerías de Valle Hermoso y Palmasola.

Con el Decreto Supremo N. 28701 denominado "Héroes del Chaco", Bolivia se convierte en el primer país que nacionaliza sus hidrocarburos en el siglo 21, a diez años y un mes del proceso de "capitalización" que impulsó el gobierno de Sánchez de Lozada. El Vicepresidente Álvaro García Linera opina que este lunes es el día de la dignidad y del honor a la laboriosidad del gobierno de los trabajadores.

El Segundo Mandatario comentó que esta decisión heroica y patriota devuelve el alma, el ajayu y la dignidad a los bolivianos. Recomendó a todos los ciudadanos jugarse la vida para defender la nacionalización de los hidrocarburos y advirtió que no aceptarán presiones "de ninguna empresa extranjera, de ningún gobierno, de ningún traidor antipatriótico camuflado en el parlamento que quiere seguir defendiendo la propiedad de los extranjeros".

Ahora, el Ministerio de Hidrocarburos analiza refundar la refinería Carlos Montenegro, cuya infraestructura se encuentra en el departamento de Chuquisaca. La reactivación de esa refinería no necesitaría aportes económicos de el Estado ni de YPFB, ya que existen proponentes dispuestos a financiar el inicio del proyecto con 10 millones de dólares.

<http://www.bolpress.com/politica.php?Cod=2006050110>